

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRONIQUELLA

LOS BUENOS Y LOS SABIOS

Nunca, ni aún en los tiempos de más pedantesco y pretencioso énfasis, se estudió tanto como ahora. Desde que el niño aprende á balbucir las primeras palabras, se atormenta con nombres bárbaros, definiciones quintaesenciadas y reglas complejas de indagación; el adolescente ha estudiado ya, como el viejo Fausto, Filosofía, Matemáticas, Historia y Ciencia experimental, y, como él, se halla hastiado de la propia sapiencia. La misión de los padres y de los maestros parece ser la de atormentar las inteligencias tempranas. Ante la perspectiva de unas oposiciones rudas, que han de ser necesario preámbulo á toda ocupación y empleo, hombres y mujeres invierten los años más bellos de su vida en llenar su cerebro de fórmulas contenidas en libros, revistas y mamotretos. Con lo que hoy sabe un niño de quince años hubiera pasado por lumbrera, hace treinta, cualquier varón maduro, y escalado las cumbres de la riqueza y el poder.

Jamás, ni en las épocas de más enconada lucha y agitación, fué tanta la barbarie. Proclamábase en alta voz, por doquiera, el desprecio á la bondad y el desinterés. Crímenes inauditos son cometidos todos los días por personas que no pueden alegar ignorancia, y de ellos son víctimas casi siempre mujeres indefensas, ancianos ó niños. En la lucha por el dinero, el capitalista no vacila en explotar al trabajador. Quien puede hacer trabajar por dos reales once horas á una impúber de nueve años, se guarda bien de conceder tres pesetas á un obrero de veinticinco. El trabajador, por su parte, tiene una sola preocupación: la de perjudicar al patrono, de cualquier manera que sea. Entrega el vendedor sofisticados sus artículos, y el comprador se venga dejándolos, cuando puede, á deber. Cualquier medio es honroso para adquirir fortuna ó renombre; y para completar este cuadro, los literatos, que siempre poetizaron la existencia, se esfuerzan en hacérsela odiosa, retratando en sus páginas la maldad y la perversión.

Quiere decir esto que el saber es dañoso á quien lo posee, como el tesoro de los Niebelungos? ¿Concluimos que hay que santificar la ignorancia, como lo hicieron ciertos místicos? ¿Afirmaremos que el Progreso es un mal, y que es siempre de actualidad el terrible episodio simbólico de la fruta del Paraíso?

Preferible, y desde luego más consolador, sería inducir que la actual orientación pedagógica es falsa, que cuida únicamente de cultivar el intelecto, esto es, una parte del cerebro, descuidando su ponderación y energía. Pese á la afirmación de Bonald, el hombre no es una inteligencia servida por órganos; menos puede ser un acumulador de teoremas y de afirmaciones empíricas, incrustados por la repetición de sus términos, como un cuerpo extraño en la substancia gris.

Hacemos sabios, ingenieros, abogados, artistas. Pero no hacemos hombres. Y la Naturaleza se venga haciendo á cada paso surgir el monstruo. Y por eso, desengañados y melancólicos, cuando nuestras sienas blanquean, nos preguntamos, como el viejo doctor del inmortal poema, si no hubiera valido la pena de haber estudiado unas horas menos, á trueque de haber vivido un poco más.

Antonio Zoraya.

Economía importante.

Los Secretarios y Contadores de Ayuntamientos, Recaudadores de Contribuciones, Secretarios de Juzgados, etc., etc., deben leer el anuncio de la Imprenta García Cruz, inserto en tercera plana.

La escuadra alemana

Comunican desde Berlin que la escuadra que manda el príncipe Enrique de Prusia está realizando el viaje por alta mar que suele ejecutar todos los años.

Desde el Báltico se dirigirá á Irlanda, bajando luego hacia España. El "Deutschland", á cuyo bordo ondean las insignias de almirante, se diri-

girá á Bilbao, con el "Pommern" y el "Lubek". El "Lothringen" y el "Braunschweig" irán á Coruña. Cuanto á los demás buques que navegan á las órdenes del referido príncipe, se dirigirán unos al Ferrol y otros á la ría de Arosa.

MUTIS TELEGRÁFICO

Los lectores habituados á leer en este lugar las noticias telegráficas que diariamente nos comunica nuestro corresponsal en Madrid, tendrán que conformarse con el pésimo servicio de La Cierva, que ha suplantado la misión del señor Mesa y demás periodistas que se dedicaban á telegrafiar á provincias.

Ya no se conforma el ministro con mutilar los telegramas, sino que los suprime por completo, y manda á paseo al pobre corresponsal que se atreve á dar noticias de la guerra.

Tratándose de un ministro mauritano, la polacada no nos sorprende, aunque perjudica nuestros intereses y constituye un grave atentado á los derechos y libertades de la prensa.

Hace tiempo que la censura tenía puestos los ojos en los telegramas de este diario, y cada vez que ocurría en la Península algún suceso importante nos demostraba su afecto y predilección. En carta del día 6 nos decía nuestro querido corresponsal señor Mesa: "Indudablemente habrán ustedes echado de menos en mis telegramas noticias de los preparativos que aquí se hacen para la próxima campaña de Marruecos; pero no ha sido mía la culpa. Cuatro telegramas en los que les daba cuenta de esos preparativos fueron dejados sin curso, á pesar de que temiendo ya la intervención del censor había quitado detalles alarmistas y en ellos decía menos de lo que La Correspondencia ha publicado aquí sin oposición del gobierno."

Pero lo ocurrido ahora rebasa los límites de las atribuciones ministeriales. Suprimir en absoluto el servicio telegráfico de la prensa, por muy graves y comprometidas que sean las circunstancias, es cosa que solamente á La Cierva podía ocurrírsele. Además, la medida nos parece sencillamente candorosa porque contribuye á aumentar la alarma y la inquietud en la opinión pública.

Sin embargo, como no hay más remedio que someterse á las órdenes del ministro, conformémosse nuestros lectores con las noticias que este improvisado corresponsal les comunique. El nuestro se ha retirado por el foro, para dejar que el ministro satisfaga sus caprichos y sus antiguas aficiones de pésimo periodista.

Como se trata de algo emocionante y terrorífico, el ministro quiere recordar sus mocedades de dramaturgo, urdiendo á su antojo las múltiples escenas de la tragedia de Marruecos, que no son muy entretenidas que digamos.

Telegramas oficiales

He aquí ahora el servicio telegráfico de La Cierva:

«Madrid 22-15'3. Sigue la tranquilidad en Melilla. Aunque he ordenado sea muy severa la censura telegráfica y he suspendido conferencias telefónicas, puede V. S. hacer público y asegurar que nada ocurre en Madrid ni podrá ocurrir, porque elementos perturbadores que anoche, con motivo embarque tropas, cometieron delitos, serán severamente castigados; pero si ocurrieran sucesos, los comunicaré á V. S. con toda fidelidad, para que los haga públicos. Lo único que me propongo, es evitar la campaña de invenciones y exageradas noticias de algunos periódicos y corresponsales.»

«Madrid 23-2'21 m. Han sido ligeramente hostilizadas posiciones Sidi Hamet el Hach y Sidi Muza al oeste segunda caseta. Ha sido rechazado ocasionando un solo herido. En Madrid absoluta tranquilidad durante todo el día.»

NOTAS DEL DIA

Los pacifistas

Como en circunstancias análogas ha sucedido, los socialistas españoles al igual que los franceses y que todos los elementos que en Europa profesan los ideales de aquéllos, protestan de la guerra por considerarla un sacrificio inútil para las naciones y al mismo tiempo atentatorio á los derechos de Humanidad.

En España, aunque no muy arraigados todavía los ideales socialistas, no se ha hecho esperar esa protesta y en periódicos y reuniones públicas las huestes de Pablo Iglesias han clamado por la paz y combatido enérgicamente el empeño del gobierno de llevarnos á una intervención armada en los complejos asuntos de Marruecos.

También la prensa republicana se ha colocado decididamente al lado de los enemigos de la guerra, convencida de que con ello responde á las aspiraciones unánimes del país, que ahora se hallaba en período de reconstitución, necesitado por consiguiente de reposo y tranquilidad para reparar las energías perdidas en las pasadas guerras, de tan triste y dolorosa recordación.

Esa propaganda, á juzgar por las noticias que estos días nos han comunicado las agencias telegráficas, ha tenido en la Península general repercusión, y que el descontento existe y que la protesta late en el alma popular confirmando los sucesos ocurridos ayer en la estación de Madrid, de los cuales llegan hasta nosotros vagos rumores que demuestran la gravedad de la situación.

El mismo decidido empeño de La Cierva en desvirtuar esas noticias, extremando la censura hasta prohibir las conferencias telefónicas, según nos cuenta el telegrama oficial que en otro lugar publicamos, es una prueba más del hondo malestar que agita la opinión en España y de los temores del gobierno de que esas manifestaciones de desagrado, hasta ahora mantenidas en los límites de la obediencia á los poderes constituidos, se traduzcan más ó menos pronto en hechos de mayor resonancia.

He aquí uno de los aspectos más graves que ofrece el actual conflicto. A título de información nos limitamos á reflejar imparcialmente las impresiones del día, dejando á los lectores los comentarios sobre el gravísimo problema que tanto preocupa hoy al pueblo español, amenazado de grandes peligros, de nuevos días de luto y pesadumbre para los hogares pobres de donde salen los verdaderos defensores de la patria, los humildes hijos del trabajo, aquellos que, resignados y silenciosos, pagan al Estado la amarga y dolorosa contribución de la sangre.

Oigamos á los socialistas

García Cortés, ilustrado periodista y uno de los *leaders* del socialismo español, habló hace pocos días en un mitin celebrado en Madrid en defensa de la paz.

De sus manifestaciones calurosas y sinceras, que tienen bríos juveniles y calor de ideales nuevos, recogemos la parte más saliente.

García Cortés sostuvo que la guerra iniciada es injusta desde todos los puntos de vista.

Si una Compañía francesa—dijo—tratase de explotar unas minas sin someterse á las autoridades españolas, si á más de esto, el Gobierno de la vecina República hiciera que sus tropas penetrasen en territorio español y ejercieran actos de soberanía, lo lógico sería que los españoles contestáramos á tales provocaciones y atropellos con actos de violencia. Si no lo hiciéramos, es que habíamos caído tan bajo que éramos incapaces de defender la independencia de nuestra Nación y de nuestra raza.

No hay razón para que reputemos malo y digno de castigo en los moros lo que hecho por nosotros lo consideraríamos, y con razón, como bueno y honrado.

Negó que estas guerras que se hacen contra los pueblos débiles, como Marruecos, se realicen con el objeto de civilizarnos. La Europa que se llama

civilizada no lleva á los moros, á los indios y á los pueblos coloniales más que lo mucho que tiene de bárbara é inhumana.

España saldrá perdiendo en esta campaña, aunque obtenga la victoria. Además es injusto lo que se comete con los pobres, obligándoles á ellos solos á que vayan á la guerra, puesto que los que pagan 1.500 pesetas se libran de las contingencias de una lucha armada.

Si entre los soldados que han de pelearse estuvieran los hijos de Maura, los Comillas y demás plutócratas y gobernantes, ya veríamos cómo el Gobierno sería más prudente y no urdiría provocaciones como las que ahora ha urdido.

Otra opinión. Lo que dice el jefe

Pablo Iglesias, que presidía el mitin, hizo también importantes manifestaciones que reproducen los periódicos de Madrid.

El Mundo da de ellas un extracto bastante amplio, pero nos falta espacio para reproducirlo íntegro.

De lo más sustancioso que dijo Pablo Iglesias, entre aplausos entusiastas de sus secuaces numerosos, fué lo siguiente:

Cuando una nación se ve invadida, los que se oponen á la invasión son considerados como héroes. En España lo fueron los que en 1808 á 1814 lucharon contra los franceses por la independencia patria. La burguesía española llama héroes á Daoiz, á Velarde y á cuantos se distinguieron en aquella guerra.

Los moros que se oponen á la acción de España en el caso presente batallan por su independencia como los españoles en 1808. Los moros que ayudan á España traicionan á su Patria.

Los burgueses no dicen esto, dicen todo lo contrario. Es que tienen dos medidas: una, para el patriotismo que á ellos les conviene; otra, para el que les perjudica. ¡En sus labios la palabra patria es un sarcasmo, una burla!

La guerra con Marruecos no conviene á la clase trabajadora, no conviene á la masa nacional, ni siquiera á la mayoría de la burguesía; sólo aprovecha á un grupo de plutócratas que hará una serie de negocios al calor de la guerra y que más tarde se apropiará de lo que más le convenga de Marruecos.

Sostuvo que en vez de aventurarnos en empresas guerreras, el Gobierno debería fomentar la riqueza nacional. Las naciones extranjeras nos respetarán, no porque mandemos 30.000 hombres á Marruecos y porque construyamos seis acorazados que irán á la zaga de la marina del mundo cuando estén terminados; nos respetarán si seguimos una política de reconstitución prudente, si trabajamos por elevar la mentalidad y la potencia económica de nuestro país.

Ocupándose del atentado realizado por los moros, manifestó que mejor hubiera sido que los agresores hubieran procedido contra los dueños de las minas, no contra los infelices trabajadores.

Los obreros, terminó diciendo el *leader* socialista, vamos á pagar las consecuencias de la política loca, disparatada del Gobierno. Las vidas que se pierdan serán en inmensa mayoría de trabajadores; el dinero que cueste la guerra saldrá principalmente de los trabajadores. En esta empresa no hay para los obreros más que pérdidas. Tampoco obtendrá beneficios la masa de los burgueses, en cuyos bolsillos ha de repercutir forzosamente el empobrecimiento de la clase trabajadora. Por esta razón, en esta campaña los socialistas encarnamos los intereses nacionales.

EL TIEMPO

Día 22 de Julio

Temperatura máxima á la sombra	31'8
Mínima	22'5
Oscilación	9'3

La prensa isleña

La Opinión

Dice que los 303 buques que entraron en este puerto durante el pasado mes de Junio, desplazaban 548.159 toneladas, con 10.137 tripulantes, y llevaron 12.922 pasajeros.

Por cierto que en este Gobierno civil no se ha recibido aún, 22 de Julio, el Resumen de las estadísticas del movimiento de buques y circunstancias sanitarias en el Puerto de la Luz, en Las Palmas, correspondiente al mes de Junio último.

Diario de Las Palmas

Hablando de política local dice que atribuir á D. Fernando de León y Castillo el propósito de separarse de la política local, aceptando una senaduría vitalicia, es ardid demasiado conocido para que pueda sorprender á nadie.

Todo el que no se encuentra bien acomodado dentro de nuestras filas, añade, por resultar desmoralizado en el turno pacífico, que debe necesariamente haber dentro de un partido cuando no existen dos en la localidad, anuncia la retirada de D. Fernando. Y no es eso lo peor, sino que al parecer lo desea y lo persigue.

Por eso, detrás de cada cambio en la dirección de nuestro partido, impuesta por las necesidades del mismo, vienen disturbios y algaradas más ó menos intensos que concluyen siempre de igual modo.

La Mañana

Dice que en la parroquia de San Agustín se bautizaron dos jóvenes extranjeros de color, que desde hace tiempo residían en aquella ciudad. Uno procede del Africa y el otro del Asia Menor.

La ceremonia se llevó á cabo con gran solemnidad. Uno, el asiático, fué bautizado con el nombre de Luis Gonzaga, y lo apadrinó el comerciante don Esteban Baez, y el otro, el africano, fué bautizado con el nombre de Juan Bautista, apadrinándole el joven don Juan Hernández Cabrera.

Pueblo Canario

Dice que después de algunas dificultades surgidas por premura del tiempo, ha contratado el Alcalde Sr. Márquez de Celada la instalación del alumbrado extraordinario en las plazas del Adelantado y de la Catedral de La Laguna.

En la primera se colocarán cuatro lámparas Lux, y en la de la Catedral, otras dos del mismo sistema, todas ellas de 700 bujías de intensidad.

La casa contratante Sres. Lénell y C.ª enviará personal idóneo para realizar la instalación, quedando esta totalmente terminada á fin de que pueda ser inaugurado el nuevo alumbrado en la noche del domingo próximo.

De todas partes

Una infanta más y unas cuantas libertades menos.

Es verdad que están de fiesta los holandeses por el natalicio de la infanta Juliana Wilhelmina; pero es verdad también que están de luto por la pérdida de algunas libertades.

Ha sido nombrada una Cámara de diputados reaccionaria ¡60 reaccionarios, por 33 liberales y 7 socialistas!

Sin embargo, es lógica y natural que así haya sucedido.

El partido liberal, que es el único que hubiese podido oponer un valladar potentísimo al avance de todas las manifestaciones de la reacción, está lamentablemente dividido.

Hay liberales propiamente dichos, liberales demócratas, liberales progresistas, etc. No es posible entre tantos matices llegar á una solidaridad perfecta.

Por otra parte los socialistas son en escaso número, y andan continuamente á la greña con los liberales.

Por todos estos motivos no tiene nada de particular que el conservadurismo, la reacción, sienten sus reales en el país donde tanto y tanto se ha trabajado en favor de la libertad.

¡Pobre Holanda contemporánea! ¡No podía nacer en peor ocasión la infanta Juliana Wilhelmina!

Coincidirá su bautizo con la imposición de leyes nuevas reñidas con la verdad y el progreso, y los buenos

holandeses, los holandeses de espíritu liberal, se dirán con aire de indiferencia:—Una infanta más y unas cuantas libertades menos!

TRANSPORTE MACABRO

Uno de los grandes steamers que hacen la travesía de Extremo Oriente zarpó hace días de Nueva York, llevando a bordo en extrano pasaje.

Conduce nada menos que 8.000 viajeros literalmente amontonados. No obstante, ninguno de ellos ha protestado, por la sencilla razón de que esos pasajeros estaban muertos y eran transportados a China para ser enterrados allí.

El pueblo chino cree que no es posible que el alma penetre en el Paraíso si el cuerpo no está enterrado en el suelo natal.

Los chinos que viven en el extranjero pagan una cuota a una Compañía que se encarga de cumplir ese requisito.

Dicha Compañía tiene sucursales en todas las partes del mundo, y principalmente en los Estados Unidos.

Además de repatriar los cadáveres, se compromete a colocar en cada ataúd una libra de cerdo asado, medio pollo hervido y una ración de arroz, pues los chinos creen que el cuerpo del difunto necesita alimento durante la travesía.

COLCHONERÍA

Alfonso XIII, 91

PENSIONES

En los exámenes verificados ayer en el Ayuntamiento, entre los alumnos que solicitan ser pensionados para seguir los estudios de segunda enseñanza, obtuvieron las calificaciones que se expresan los siguientes jóvenes de esta Capital.

Sobresalientes.—Nicolás Izquierdo Cayol, Miguel Rizo González, Leandro Serra González.

Notables.—Luis Ramírez Vizcaya, Juan Martín Izquierdo, Vicente Pinto Armiño, Juan T. Alberto.

Aprobados.—Saturnino Méndez Garriga, Juan Delgado Ramos, Domingo León Cordobés, José Martín Pérez.

Los alrededores de la Plaza de Toros

UN RUEGO AL SR. ALCALDE

Un apreciable suscriptor nos escribe lo siguiente:

El público que estos días ha estado en la Plaza de Toros para ver el ganado que ha de lidiarse en las corridas del 25 del corriente y 1.º de Agosto, se queja en términos violentos del estado horrible de suciedad y abandono que presentan aquellos alrededores, censurando con dureza a los encargados de velar por la conservación y limpieza de aquel paseo que hoy se halla convertido en inhumano estercolero.

Al Sr. Alcalde rogamos que se dé una vueltecita por las Ramblas de Puledo y del 11 de Febrero y se convencerá de que cuanto denunciamos no es exagerado. La tierra movediza es tal que hay que ponerse zancos para evitar el enterrarse hasta las rodillas, y el polvo que se levanta apenas sopla un poco de brisa, es horriblemente asfixiante.

Frente a unas casas que hay al lado de la fábrica de mosaicos de los señores De Masy y C., es tal la basura aglomerada y hasta el número de animales muertos, que al más fuerte de estómago le hace salir de estampía.

¿Es posible que esto no lo haya visto la policía ó es que ésta, con todos sus sargentos, cabos, jefes y demás no opina que es su obligación denunciar ese estado de suciedad, que implica un vergonzoso abandono?... ¿Quiéren decirnos los señores jefes de policía urbana y municipal desde cuando no dan un paseito por aquellos parajes?

Porque no es posible que si por allí pasaran y hubieran dado el correspondiente parte, no se hubiera remediado en todo ó en parte cuanto hemos denunciado.

Al Sr. Alcalde lo denunciarnos, ya que, por lo visto esos flamantes policías no lo han hecho, y le rogamos encarecidamente dicte las oportunas órdenes para que se apisonen y se barra, regándolo convenientemente, tanto el terreno de los alrededores de la Plaza de Toros, como las citadas Ramblas y el camino que parte desde la portada del Gran Hotel Quisisana.

De ese modo el vecindario todo se lo agradecería y aplaudiría con entusiasmo, y evitaría que los forasteros que asistan a las corridas nos pongan de oro y azul con justísima razón.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1501 vapores.

En el presente mes de Julio han entrado, hasta las 11 de la mañana

de hoy, hora en que tomamos estas notas, 161 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

Gascony, inglés, de Rosario de Santa Fé y San Pedro, con 7 pasajeros de tránsito.

Rosario, español, de Sevilla, escalas y Las Palmas, con carga general para este puerto.

Dunluce Castle, inglés, de Hamburgo, Amberes, Londres y Southampton, con 9 pasajeros para este puerto.

Ingbery, alemán, de Hamburgo y escala, con 4 pasajeros para este puerto y 4 de tránsito.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	8	con 1298 kilos.
Lanares	6	" 79 "
Cabrias	"	" " "
De cerda	2	" 154 "

Reses: 16 1531 kilos.

A ti que no puedes...

La petición de Caserta

Dice un periódico de Madrid. Persiste el ex príncipe consorte, infante D. Carlos Borbón, de la casa de Parma, en reclamar de la Hacienda nacional, aumento de la pensión que cobra su primogénito.

La sección permanente del Consejo de Estado trató ya el asunto formulando votos particulares en contra los señores Urzáiz y Aguilera.

La opinión falló en contra desde luego; pero el interesado persiste, no cesa, y la petición será llevada muy pronto al Consejo en pleno.

No creemos haya ningún español que anteponga al interés de la patria el privado del señor de Caserta y menos en estos momentos. No lo creemos, piadosamente pensando.

Censo escolar

Se ha comenzado a repartir a domicilio las hojillas para el padrón escolar de esta ciudad, comprensivo de todos los niños de ambos sexos de cuatro a doce años de edad, y las cuales sirven, con los datos y circunstancias en ellas apuntados, para la formación de un registro escolar, que es de desear sea lo más exacto posible por parte de los padres de familia ó de los tutores ó encargados de los niños.

ÚLTIMA HORA

(TELEGRAMAS)

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid 23 (10:15).

Las últimas noticias de Melilla dicen que anoche entablóse un vivo tiroteo entre los moros y las tropas españolas.

Los telegramas no dan más detalles. El gobierno asegura que el tiroteo no ha tenido importancia.

Otras noticias

Nuevos despachos de Melilla dicen que el harka de Sidmusa atacó a las avanzadas españolas, sosteniendo con ellas incesante tiroteo, que se prolongó varias horas.

Las bajas se desconocen.

275 moros muertos

En el último tiroteo entablado en las inmediaciones del campamento español, tuvieron los kabileños enormes pérdidas.

Calculáse el número de muertos en 275.

Continúa el envío de tropas

En la madrugada de hoy ha marchado a Melilla la tercera expedición de tropas.

A la estación acudió numeroso público.

Hubo demostraciones de entusiasmo, oyéndose vivas al ejército y a España. El orden ha sido completo.

Desplegóse gran lujo de precauciones.

Maura a la Coruña

El presidente del Consejo ha marchado a la Coruña.

Mesa.

Crónica general

Telegramas.—Hasta la hora de entrar en prensa esta edición, no hemos recibido más telegrama que el que publicamos a última hora, el cual llegó a nuestro poder a las 4 de la tarde.

El rigor de la censura llega al extremo de interceptar los telegramas dirigidos a las casas de Banca, que no han recibido hoy ni las acostumbradas noticias sobre las operaciones de la Bolsa.

He aquí la libertad que predicaban los Sres. Maura y La Cierva.

Nada, que estamos en plena revolución... desde arriba.

Y viva la monarquía.

El Cuento Regional.—Hemos recibido el primer número de esta interesante publicación, que honra a las letras canarias.

El *Cuento Regional*, que seguramente tendrá gran aceptación en la provincia, publica un primoroso trabajo del

joven literato lagunero *Carlos Cruz*, que demuestra ser un escritor verdaderamente inspirado.

Felicitemos al querido compañero por el nuevo triunfo que ha obtenido en su aventajada carrera, y también enviámosle nuestros plácemes mas entusiastas al simpático director de *El Cuento Regional*, D. Joaquín Estrada y Madan, que puede estar orgulloso de su feliz iniciativa y del notable impulso que ha dado a la literatura canaria con la excelente publicación que ha visto la luz pública.

Veladas.—El miércoles último se efectuó en Santa Cruz de la Palma una velada literario-musical a beneficio de los pobres de Fuerteventura.

Tomaron parte valiosos elementos de ambos sexos.

También en el Ateneo de La Laguna se celebrará mañana una brillante velada literaria, en la que tomarán parte los Sres. Estrada, Hernández Amador y Tabares Bartlett, el violinista polaco Sr. Rhodresky y varias señoritas.

Hará el resumen de la velada el presidente del Ateneo Sr. Pérez Armas.

Obsequio.—Nuestro amigo particular D. Manuel Ramírez Filpes, nos ha obsequiado con un precioso cromograma anunciador de su casa exportadora de frutos del país.

Muy agradecidos.

Pesas y medidas.—La *Gaceta* publica las siguientes disposiciones:

Los fabricantes que venden sus productos sin sujeción a peso determinado y tan sólo por el número de artículos están obligados a poseer los aparatos métrico-decimales y las medidas del mismo sistema que el fiel contraste considere que le son necesarias para efectuar ó comprobar sus compras, con arreglo a lo que determinan el párrafo segundo del art. 15 y los artículos 17, 20, 21, 23 y 62 del vigente reglamento.

El industrial que sin estar obligado a ello posea un aparato de pesas para fines distintos de los de su tráfico, debe retirarlo de su establecimiento, y, en caso contrario, ha de someterlo a la comprobación periódica, pues con la presencia de dicho aparato debe considerarse probada su necesidad y su uso, sin que pueda admitirse excusa en contrario.

Viajero.—Ayer tarde llegó del Puerto de la Cruz nuestro querido amigo y correligionario D. Agustín Estrada y Madan.

Reciba nuestro saludo de bienvenida.

Temporal.—Anoche se desató sobre esta Capital un fuerte temporal de viento.

En los valles inmediatos, el temporal causó importantes destrozos, especialmente en los árboles frutales.

Las pérdidas han sido considerables.

Balle.—La entusiasta sociedad *La Alegría* organiza para mañana a la noche un baile de confianza, que promete estar muy animado.

Agradecemos la atenta invitación que hemos recibido para concurrir a tan agradable fiesta.

Los dos compadres.—La *Opinión* de hoy da la siguiente noticia, que tiene miga:

"Para Las Palmas se ha embarcado hoy el ingeniero jefe de Obras públicas Sr. Fernández Arroyo, de quien se nos asegura que va a aquella ciudad con el fin de acompañar, en su regreso triunfal a esta isla, al periclitado *Gallaripa*."

"El diablo lo cria... y el diablo lo ayunta."

De viaje.—El día 25 del corriente mes hará viaje para la Península, el Interventor de Hacienda que fué de esta provincia, don Angel Mejía, a cuyo señor hemos tenido el gusto de tratar durante su corta estancia entre nosotros, apreciando con este motivo las excelentes cualidades que le adornan, no sólo como amigo particular, sino como inteligente y recto funcionario.

En el poco tiempo que desempeñó dicho destino demostró condiciones de rectitud y laboriosidad, que tan mal ha sabido recompensar nuestro Gobierno, relevándole de su cargo; pero sepa el señor Mejía que el público ha visto con satisfacción sus gestiones oficiales, y que desea su reposición en interés de la buena y ordenada marcha de los asuntos que le estaban encomendados.

Los tranvías.—A consecuencia de una avería en la línea aérea de la calle del Castillo, han tenido que circular esta mañana los tranvías por la calle del Doctor Allart, en sus viajes de ida y vuelta a La Laguna.

Maestras.—Por el Rectorado de la Universidad literaria de Sevilla, ha sido nombrada maestra propietaria de la escuela del pago de Geneto, doña Celia González Cejas; y para el barrio de las Nieves de Santa Cruz de la Palma, D. Bartolomé Robreñas Torra.

Para los toros.—Con motivo de la corrida de toros que se celebrará el próximo domingo, la Empresa del tranvía ha dispuesto que el servicio de La Laguna para Santa Cruz sea aumentado con dos expediciones que saldrán

BOLS

No bebais otra ginebra que la **Holandesa**, en canecos, marca

BOLS

reconocida universalmente como la mejor. Dirigirse a José Benitez y Figueroa.

de aquella ciudad a las 12 y media y 1 y media, y los coches que se destinan para este servicio harán después el recorrido entre el muelle y los Cuatro caminos.

Después de los toros habrá tranvía para Tacoronte, sin hora fija.

Para Fuerteventura.—El pailebot *Rosario* ha zarpado esta mañana para los puertos de Fuerteventura, conduciendo 44 envases de madera, con 5.105 litros de agua, para aquellos vecinos.

Pérdida.—El temporal de viento de anoche hizo desaparecer de la azotea de la casa calle de Teobaldo Pówer número 17, una sábana de hilo bordada. Se gratificará a la persona que la entregue en dicha casa.

Los labradores que quieren salir de la rutina de tantos años y deseen ilustrarse con los adelantos agrícolas en todas las partes del mundo, acudan a nuestro amigo Federico C. Varela.

Manchego.—Este riquísimo queso acaba de recibir en

EL DRAGO

14, Cruz Verde, 14

Dependiente.—Se desea un dependiente para el mostrador, que tenga práctica y buenas referencias.

En la Administración de este periódico informarán.

¡Ya llegaron!—Todos los cuadernos de las interesantísimas obras *Aventuras extraordinarias. La vuelta al mundo por un pillete yanqui y su perro y Aventuras extraordinarias del detective Lord Jackson, rival de Sherlock Holmes.*

A 10 céntimos cuaderno, de venta en la Imprenta García Cruz.

Se vende un lagar de tea, en buenas condiciones. Darán razón en la finca de *San José*, Sauzal y en La Laguna, Plaza de Adelantado, número 10.

Salvador C. Batista tiene el mejor surtido de sombreros. Fabrica cualquier forma. Precios sorprendentes por lo barato.

¡Here is the Hatter you look for!

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, a 5 perras chilas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Alcaldía de Santa Cruz de Tenerife

Don Juan M. Ballester y Remón, Alcalde accidental de esta ciudad.

Hago saber: Que el creciente número de perros en vagancia por las Vías públicas de esta Capital, exigen se tomen por la autoridad medidas para que desaparezca el feo espectáculo que diariamente se da en las calles y plazas, con la molestia consiguiente de todos los vecinos y hasta con detrimento de la moralidad pública.

En su vista y en cuanto las ordenanzas municipales son aplicables al caso, he determinado lo siguiente:

1.º Los perros de toda clase usarán constantemente un collar con el nombre de sus dueños. Si estos así no lo hicieren, serán multados en la cantidad de 5 pesetas y los perros se recogerán por los dependientes de mi autoridad dándoseles muerte en la forma que más adelante se hará mención.

Dichos perros, con dueño conocido y provistos de aquel collar, solo podrán salir a la calle en compañía de su amo ó de persona mayor de edad a quien encargue de ello, é irán amarrados con cadena ó cuerda, a lo más de un metro y veinticinco centímetros de largo, que llevarán de su mano los conductores. La infracción de este precepto, aún teniendo el perro puesto el collar en la forma antedicha, se castigará con la multa de 5 pesetas por cada vez que el animal fuere encontrado suelto en las vías públicas.

2.º En las plazas y sitios donde concurra mucho gentío, por festividades públicas, ó por cualquiera otro motivo, no se permitirá la entrada a persona alguna que conduzca perros. La infracción de este precepto y la negativa del infractor a salir de aquellos sitios, después de ser requerido para ello por los agentes de mi autoridad, será castigada con la multa de 25 pesetas.

3.º Transcurrido el término de 8 días de la fecha de este edicto, se procederá por los referidos agentes, si fuere posible, a la recogida de todos los perros que no llevando collar se encuentren en las calles y plazas de la ciudad, y en el caso de que esto no pudiera efectuarse, serán extinguidos

por medio de la estrigina, por considerarse que no tenían dueño conocido.

La recogida de los perros se verificará de día y de noche, si dieren resultado los medios que he de poner en práctica para ello, en cuyo caso conducirán tales animales a un departamento interior de la prevención municipal donde serán exterminados. Si esa recogida no fuere factible llevarla a cabo, la operación de darles muerte en la vía pública por medio de la estrigina se efectuará desde las 11 de la noche hasta las 4 de la madrugada.

5.º Los perros muertos en una ó en otra forma serán enterrados en un sitio apartado de la población cubriéndolos previamente con cal viva y tierra en la cantidad suficiente para que desaparezca todo germen de infección.

6.º Debiendo ser muertos únicamente los perros sin dueño conocido y recayendo las multas en los amos de aquellos animales que no tengan collar ó que anden con él sueltos por las calles, la Guardia municipal vigilará cuidadosamente el cumplimiento de este servicio y me dará cuenta de toda infracción para resolver lo que proceda.

Santa Cruz de Tenerife, 21 de Julio de 1909.—J. M. Ballester.

Don Juan Marti y Dehesa, Alcalde accidental de esta ciudad.

Hago saber: Que existiendo la pernicioso costumbre de conducir por las calles algunas personas, en envases al descubierto, residuos de comidas que recogen de las casas de esta población, para alimentos de cerdos y otros animales; he resuelto que, en lo sucesivo, se conduzcan tales envases perfectamente cerrados con tapas de hierro, latón ó madera, evitándose con ello la pestilencia que se produce por el estado de descomposición en que á veces se encuentran dichos residuos alimenticios, que no sólo perjudica a la higiene pública sino que causa evidentes molestias a todo el vecindario.

Para la debida eficacia de esta resolución, encargo a los Agentes de mi autoridad que se ejerza la más escrupulosa vigilancia, denunciando a los señores tenientes de Alcalde cualquier infracción que se cometa para la imposición del correctivo a que hubiere lugar.

Santa Cruz de Tenerife, 22 de Julio de 1909.—Juan Marti y Dehesa.

El Ideal de los Cocineros

—Es, sin duda alguna, el mejor libro de cuantos se han publicado de esta índole, contiene: 1.º *El Arte de Comer*, en que se dan preceptos curiosos y utilísimos sobre los utensilios de cocina, los muebles de comedor, vajilla, cristalería, etc., y sobre el modo de conducirse durante la comida; 2.º *Higiene culinaria*: filtros, purificación del agua, embotellado de los vinos, modo de conocer el pescado fresco y la calidad de las carnes, digestibilidad de los alimentos, etc.; 3.º *Conservación de los alimentos*: consejos inapreciables, verdadero tesoro para las madres de familia que deseen conservar en su casa la salud; 4.º *Cocina española*; 5.º *Cocina francesa*; 6.º *Cocina italiana*; 7.º *Cocina americana*. Esta obra, tan útil y completa, impresa en papel satinado, va ilustrada con 64 grabados 3 cuesta sólo 2 pesetas en rústica y encuadrada.

De venta: Imprenta García Cruz.

Se alquila

la casa calle de San José número 14. Darán razón, Alfonso XIII, 17.

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

EL CUADERNO

22

de *La vuelta al mundo de dos Pilletes* está á la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.

Bordadora

se ofrece para dar clases á domicilio. Darán razón, Iriarte, 14. (15)

Muebles

y un piano, se venden en la calle de San Sebastián, número 15. (15)

¡¡POR EL AMOR DE DIOS!!

LEAN ESTO

La ginebra marca **GATO**, de Boord & Son, es la legítima y recomendamos á los consumidores eviten toda clase de imitaciones, fijándose bien en la firma de la casa, que es

BOORD & SON

Desconfiad de algunos vendedores que procuran sustituirla con calidades inferiores. Recordad siempre que la falsificación se practica, porque las calidades inferiores dan margen á utilidades exorbitantes. Ridiculizad las excusas de "no tenemos existencia" ó "es tan buena como la otra" y solicitarla donde la haya. Insistid en que se les sirva el **GATO** de Boord & Son y ningún otro.

Rehusen resueltamente las imitaciones.

La Primitiva

Tienda de encajes y novedades para señoras, se ha trasladado al antiguo local, calle de San José, 38. (m a)

CASA DE COMIDAS

Calle de la Rosa, número 26

Se sirve con esmero arroz con picadillo. Idem con huevo y plátanos fritos. Boniato á la vuelta ajeno. Harina de maíz con carne de puerco. Café superior Camagüeyam.

También se da pupilage á dos cubanos que sean amantes de vivir en campo ó colonia, y serán tratados como en su país.

26, LA ROSA, 26

Diego Autadell.

Se alquila

la espaciosa casa de planta alta de la Rambla de Pulido n.º 41. Para informarse dirigirse á la misma.

HOTEL

Orotava

Sucursal del Grand hotel Humboldt

Plaza de la Constitución, 1

Restaurant,

Café,

Dulcería,

Helados.

Se confeccionan platos de confitería y pastelería, propios para regalos

Servicio esmerado.

HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS

Se alquilan

accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo.

Informarán en la droguería que está en la misma casa.

En el **BAZAR FRANCES** se alquila un espacioso salón, propio para escritorio.

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa

Fés de vida.

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Recibos de Lotería.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Vales talonarios, en libros de 100.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

LA CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL

Estómago

se consigue siempre con el

Elizir á la Ingluvina GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos.

El ELIZIR GIOL es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disentería, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fetidez de aliento, ataques biliosos y el estreñimiento, entena y fortifica á los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc.

En estos conceptos las eminencias médicas lo usan á diario obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Para pedidos al por mayor, dirigirse al Agente general y Depositario exclusivo en las islas Canarias, MANUEL SABATER, Consolación número 41.



Cerveza HAMMONIA

En general los consumidores piden Una Cerveza. Las personas de buen gusto añaden Hammonia.

La primer remesa llegó aquí hace veinte años.

Desde entonces el consumo aumenta cada día.

Actualmente se importan al año miles de cajas.

Esta es una prueba de que es la marca predilecta del público.

La hay blanca y oscura.

Depositarios:

Hijos de Ruiz de Arteaga.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

Á CARGO DE

Manuel F. García

Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta Imprenta los pedidos de la Modelación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de

D. José Vila Serra, Valencia,

se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditado esta casa.

CAJA DE PREVISION

Interés fijo, 6 por 100 anual
(PAGADERO POR TRIMESTRES NATURALES VENCIDOS)
Santa Cruz de Tenerife

Fundador y Director-Gerente,

J. M. Ballester.

HORAS DE DESPACHO.—Todos los días, de 9 á 12 mañana.
OFICINAS.—Calle del Castillo, núm. 61, bajos; donde se facilitan gratuitamente ejemplares del Reglamento.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

SOMBRERERIA

Teodoro Bolaños del Castillo
Plaza de la Constitución

Últimas novedades para caballeros y niños.

PRECIOS MÓDICOS!

Se alquila

para la temporada de verano, una casa pequeña, con agua, en la calle de Trinidad, n.º 34, en la Laguna. Se da razón en la misma.

Paja morisca

superior para PIENSOS.
De venta,

Hijos de Ruiz de Arteaga.

Cognac REAL TESORO

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza. Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos.
Agentes: Caulfield & Sons.

Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Arteaga. (Muelle.)

Luna Benamor

por V. Blasco Ibáñez

Se vende en la Imprenta García Cruz

Aviso

En una casa situada en sitio céntrico de la población se admite hospedaje para 3 ó 4 caballeros, que recibirán esmerado trato de familia. Informarán en esta Imprenta.



Máquina de escribir

Agente: José Brosa Roger

SAN JOSÉ, 30; TENERIFE.

Se arrienda

la accesoría calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio.

Darán razón, Hijos de Ruiz de Arteaga.

Costureras y aprendizas

de modista, se necesitan en la calle de al Curva número 6. (8)

Obras del Puerto de esta Capital

La empresa de estas obras solicita jornaleros para trabajar en la Cantera de la Jurada y en el taller de confección de bloques, abonándoles buen jornal.

Darán razón en dichas obras, ó el encargado de las mismas. (20)

iba siguiendo desde hacia largo rato la elegante silueta de una mujer joven que, como él, regresaba de Saint-Cloud, yendo al parecer por el mismo sitio en el que le precedía algunos pasos. Latiale con fuerza el corazón á Juan de Montmayeur, porque en aquella joven de talle esbelto que seguía su camino sin hacer caso de las miradas y de los inciertos homenajes que la tributaban a su paso creía haber reconocido á Luciana, ¡Luciana á la que amaba Gauthier! ¡Ah! Mas él también la amaba, la idolatraba y habría dado su vida por esa mujer, cuya mirada llegaba hasta el fondo de su alma, trastornando todo su ser; sí, la amaba y no quería que fuese de otro.

Luciana no ignoraba la existencia de esa pasión, porque Juan de Montmayeur la escribió varias cartas muy apasionadas, á las que no respondió. Desde hacia mucho tiempo no había tenido ocasión de verla y tenía grandes deseos de hablarla. Esta ocasión presentósele entonces, porque Luciana iba muy despacio, sin apresurarse apenas, á pocos pasos de él y tan tranquila al parecer, que se habría dicho que deseaba retarle, tan segura de sí misma como de la belleza de su rostro y de la distinción de su talle.

En la avenida de los castaños que va á parar á la vía férrea, y pasado el estanque, ante el que eleva el palacio su elegante fachada, alcanzó Montmayeur á Luciana, y durante algunos segundos siguió á su lado, hasta que de pronto se inclinó, diciéndola en voz tan baja que apenas se oyó:

—Señorita Luciana...

Observando que ésta parecía no haberse fijado en él, añadió:

—No os asustéis, señorita Luciana, si me acerco á

—¿Yo? ¡Te juro que no!

Y enrojeciendo de ira y vergüenza al ver que no podía hacer nada, prosiguió:

—Sí, he pensado en acusarte y entregarte para salvar al otro, porque me parecía una infamia permitir que en tu lugar muriese un inocente.

—¿Y por qué no lo hiciste?

—¿Por qué? ¡Ah! ¡Lo sabes perfectamente, Juan, y por eso abusas! Sabes que soy un desdichado sin fuerzas ni alientos para nada, y que necesito que de continuo estén velando por mí como se vela por un chiquillo... Soy cobarde porque sufro, porque no tengo sangre en las venas ni calor en mi pobre cuerpo... A pesar de este crimen veóme obligado á depender de ti, porque tengo miedo á la soledad, y te lo he dicho muchas veces... no sirvo para nada... Pero si encuentro alguien que me proteja... si no me veo tan solo... si únicamente recobro un poco de salud ó unas pocas fuerzas... ¡Ah! ¡Entonces ten cuidado, hermano! ¡Ponte en guardia, porque soy cobarde, y el día en que no te necesitare te sacrificaré!... Sabes que soy un hombre honrado, y mi conciencia se rebela al pensar en el horroroso crimen que cometiste...

—Haces muy bien en avisarme, porque te prometo arreglarlo todo de manera que siempre tengas necesidad de mí.

—¡Oh! ¡Estoy viviendo á tu merced! ¡A tu merced! Intentó desasirse de las manos de Juan y no lo consiguió, sin embargo de que Juan no apretaba mucho, limitándose á dirigirle una mirada fría y burlona.

—¡Déjame,—dijo el enfermo,—que me haces daño! Soltóle Montmayeur y el enfermo volvió á ocupar, iritando é inclinado, su lugar al lado del fuego, quedán-

Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife

37, CASTILLO, 37



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas

16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE JULIO

Día	Julio	el magnífico vapor	San Telmo
			Segovia
			Santa Cruz
			San Telmo
	29		San Lucar

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Para más informes dirigirse á las oficinas de Otto Thoresen, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Julio de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI		Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona.
MONTEVIDEO		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz, Barcelona.
M. L. VILLAVERDE	1 Ag.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN

El vapor Sancho, de Santa Cruz de Tenerife á los diversos puertos de la costa Norte de esta isla

El vapor San Sebastián, de Santa Cruz de Tenerife directamente á Santa Cruz de la Palma, continuando su viaje á los Sáuces, Tazacorte y los diversos puertos de la Gomera.

Salidas de este puerto: el vapor San Sebastián los viernes y el Sancho los sábados por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

Diccionario universal Francés-Español. Diccionario universal Español-Francés. Precio: 12 pesetas. Se vende en la Imprenta García Cruz.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde. Admite carga y pasajeros. Para informes, Miller, Wolfson y C.ª Marina 3.

LA VELOCE

NAVEGACION ITALIANA A VAPOR DE GENOVA

El magnífico vapor correo italiano Italia

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz del 29 al 30 de Julio con destino á BARCELONA Y GENOVA con hueco disponible para 37 pasajeros de 1.ª clase, 10 de 2.ª y frutos.

El magnífico vapor correo Brasile

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 7 de Agosto con destino á Trinidad, La Guaira, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Puerto Limón y Colón con hueco disponible para carga y pasajeros.

Agente, A. Guimerá, casa de The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor español Pío IX

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 14 de Agosto de paso para PUERTO RICO Y HABANA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agente, A. Guimerá, casa de Elder, Dempster y Co. Alfonso XIII, 84.

El rey de la luz

Para las próximas fiestas de todos los pueblos de la isla, recomendamos á las juntas de festejos no determinen nada de alumbrado, sin antes consultar con el mecánico Luis de Puga Martínez, el que se compromete á satisfacer todos los gustos con sus APARATOS sistema Puga, con los cuales se obtiene una luz de gran potencia y con muy poco gasto, pudiendo ofrecer una variedad de aparatos en todas formas y en todos tamaños y á precios muy baratos. Así mismo ofrece CARBURO DE CALCIO de primera calidad, y Mecheros de todos tamaños. No olvidar las señas,

Luis de Puga, Taller de Mecánica, Cuatro caminos, Santa Cruz de Tenerife. (3)



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE JULIO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Tintagel Castle (v. Pal.)	28
	Inanda	28
	Pericles	31
	Goorka	Agosto 4
	Tongariro	7
	Durhan Castle (v. Palm.)	11
	Orari	15
Liverpool	German	18
	Wakanuy	22
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Almond Branch	27
	Inkosi	Agosto 28
Ascensión y Santa Elena	Goth	6
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Arawa	Agosto 29
	Ruapehu	12
Cape Town y Puertos de Australia	Salamis	Agosto 3
Hamburgo	Lucie Woermann	Agosto 23
	Otto Woermann	3
	Hans Woermann	5
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Lo har Bohlen	Agosto 2
	Kamerum	4
	Savoia	22
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.		
Varios		

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

Sociedad anónima de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnífico vapor español

Puerto Rico

de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 30 de Julio de paso para PUERTO RICO Y HABANA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agente, A. Guimerá, casa de Elder, Dempster, & Co.

Chargeurs réunis

Para Lisboa, Vigo y el Havre

El magnífico vapor francés

Malte

llegará á este puerto el 27 de Julio. Admite carga y pasajeros de 1.ª clase.

Para el Senegal, la Guinée, la Cote d'Or, la Cote d'Ivoire y Dahomey

El magnífico vapor francés

Campinas

deberá llegar á este puerto el 27 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, Hardison Freres.

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo ingles

Fulani

de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el 24 de Julio con destino á

LIVERPOOL

con hueco disponible para 2000 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1000 sobre cubierta.

Agentes, Elder, Dempster Co. Alfonso XIII, 84.

Chargeurs réunis

PARA RIO JANEIRO, SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES El vapor francés

Amiral Jauréguiberry

deberá llegar á este puerto el 28 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario, D. A. Guimerá, casa de los señores

Hardison Hermanos.

Furnes Withy & Co.

El magnífico vapor

Argentino

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el 29 de Julio con destino á

LONDRES

con hueco disponible para pasajeros y frutos.

Agentes,

The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 48.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnífico vapor correo

Toscana

de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 30 de Julio con destino á

GENOVA

con hueco disponible para 9 pasajeros de 1.ª clase y frutos.

Agentes, The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo

BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos; láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.

De venta: en la Imprenta García Cruz.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ. SAN JOSÉ, 36

dose rendido, con los ojos cerrados y sin movimiento en su sillón.

La guerra, que estalló de repente, lo mismo que si del cielo de Francia se hubiese desprendido un rayo, no cambió en lo más mínimo la situación de los dos hermanos en la fábrica.

Era Juan de Montmayeur demasiado escéptico para que en el fondo de su alma pudiese encerrarse algún patriotismo, y no vió en la guerra más que un medio de alejar las sospechas que por un momento pudo concebir la Justicia respecto á su conducta. Esa guerra le permitía al mismo tiempo suspender sus pagos hasta la terminación de las hostilidades, dándole tiempo para prepararse, y más adelante conquistar una fortuna.

Desde el momento en que se declaró la guerra, hasta que comenzaron los preparativos para el ataque de París, no ocurrió ningún hecho notable que alterase en lo más mínimo la vida íntima de los principales personajes de esta historia.

A los pocos días de librarse la batalla de Sedan aumentó el número de los habitantes de la fábrica con un huésped más. Fue éste la madre de los Montmayeur, una señora pequeña, morena y delgada, de temperamento nervioso, y á la que en Bazeilles habian quemado los prusianos la casa y todo lo que poseía, y en Bazar una finca que tenía arrendada y con cuyos productos vivía.

De la noche á la mañana encontróse reducida á la miseria y á la mendicidad, y á pesar de que sabía que sus hijos no se hallaban en una situación muy próspera, que Juan no salía adelante con sus inventos, y que Jorge estaba muy enfermo, acordóse de ellos, y siguiendo unas veces y precediendo otras al ejército invasor,

que marchaba hacia París, llegó un día á Garches presentándose en casa de los Montmayeur llena de miseria, careciendo completamente de todo como una mendiga.

Contó sus desdichas á sus hijos, y cuando éstos la preguntaron acerca de sus impresiones sobre las batallas, los incendios y el saqueo, y las matanzas de niños, mujeres y ancianos en las calles, no quiso responder apenas.

—Os aseguro que fue un espectáculo poco agradable,—respondió, y no quiso decir más.

Por entre sus párpados amarillentos, arrugados y medio cerrados, centelleaba la mirada de sus ojos negros, mirada dura y cruel, mientras que sus labios no dibujaban en la boca, casi desaparecida, más que una línea que más se asemejaba á una arruga de las que llenaban su rostro, y las ventanillas de su nariz larga puntiaguda dilatábase rápidamente.

La inesperada llegada de la señora de Montmayeur á la fábrica, obligó á los dos hermanos á buscar en la aldea ó en sus alrededores y entre sus conocidos una mujer que la cuidase y velase por ella, impidiéndola que cometiese alguna locura, y que fuese al mismo tiempo que una compañera una guardiana.

Una tarde, á los pocos días de los acontecimientos que hemos narrado, regresaba Montmayeur de París, y después de apearse en Saint-Cloud, internóse en los sombríos paseos del parque. Empezaba á anochecer, el día habia sido de los más calurosos y ni un soplo de aire agitaba las ramas de los castaños, cuyas flores habíanse secado ya, y que en dos filas extendíanse á los lados.

Siguió Montmayeur lentamente su camino, porque